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一个国家的足球水平，青训固然
是基础，但本土教练的数量和质量，
同样是衡量该国家足球综合实力的
重要标志。但现如今，中国土帅的生
存环境可谓异常严峻。本赛季中超
总计出现过6位主帅，分别是李铁、
李金羽、谢峰、马林、唐京和贾秀全，
而临时救火国安队主教练谢峰下赛
季基本将无缘继续执教，因此目前帅
位比较稳固的仅剩马林和贾秀全，但
所在球队都排名联赛靠后，这与当下
火爆的中超相比可谓格格不入。对
于这一尴尬的状况，曾在广州恒大一
线队有过短暂执教经历的彭伟国无
疑最有发言权。

谈到本土教练的现状，彭伟国认
为，中国本土教练得不到更多机会主
要有两个原因：其一是投资人对本土
教练普遍先入为主地持不信任态度；
其二是投资人希望用外籍教练吸引
大牌外援。“在巨大的投入导致巨大
的成绩压力之下，不能指责中超球队
通过外籍球员和外籍教练在短期内
提高成绩的做法。但中国足球的体
系决不能只依靠职业队，必须建立在
梯队青训工作和社区草根足球的基

础上，这些需要大量本土教练的参
与。但很遗憾的是，我们现在国内的
教练甚至连这些机会都不多。”

对此彭伟国也提出了自己的建
议：“如果可以，足协应该设置一些条
例，比如中甲不可以请外教，给我们
本土教练更多实践的机会。”

而作为申花的青训总监的范志
毅同样认为本土教练缺乏来自足协
的重视，“如果足协认可我们这批人，
给我们机会，如果认为我们做得不
好，我们自己会下来，问题是你们给
不给这个机会。”

不过无论土帅洋帅，最关键的还
是熟悉中国足球、能够契合和适应中
国足球，然后才是带领国家队取得提
高和进步，范志毅表示，“不管什么教
练来带，土帅也好洋帅也罢，都要给
充足的时间，包括不要提2022年的
目标等等。在我们那个时代，老说中
国队屡战屡败、屡败屡战，而这8个
字换来的结果就是当年的出线。日
韩缺席固然是客观原因，但从综合实
力上那支中国队的整体实力的确强
过同组的其他队伍，成绩是积累后自
然而然收获的果实。”

需要给本土教练更多机会

国足对阵卡塔尔队 是历史重演，还是置之死地而后生？

19年的遗憾 期待这次补全
1997年10月31日，亚

洲区十强赛，在大连金州体
育场，国足的对手是卡塔
尔，结果2-3失利，从而失
去了进军世界杯的主动权，
并诞生了著名的“金州不相
信眼泪”的“金句”。而明
天，国足的第五场世界杯亚
洲区预选赛12强的比赛就
将在昆明开打，对手同样是
卡塔尔，对于目前仅积一分
的国足来讲，这也是一场不
折不扣的生死战。是历史重
演？还是置之死地而后生？
值此老甲A相逢之际，范志
毅和彭伟国给出了他们的
看法。 青年报见习记者 蔡创

作为国家队的元老，范志毅对中
国队的下一个对手卡塔尔队可谓是
有着深刻的印象。在中国队1989年
和1997年冲击世界杯的道路上，正
是因为卡塔尔的异军突起使中国队
最后功亏一篑。而在1997年主场与
卡塔尔的十强赛中，尽管范志毅在最
后时刻打进一球，但国足最终2-3失
利。时过境迁，在谈到如今这支即将
与卡塔尔进行比赛的国足时，范志毅
表示，里皮所率领的这支新国家队有
变化，因此完全有机会也有能力去击
败卡塔尔。

谈到19年前的那场失利，范志
毅表示一方面是我们当时都缺乏大
赛的经验，“那支国足其实能力是有
的，但毕竟联赛才刚起步不久，很多
球员都还不知道怎么比赛。而另一
方面我觉得是球员的压力比较大，那
时的足球氛围可比现在要火爆多了，
因此有来自很多方面的压力。”

而彭伟国也对那届10强赛充满
了遗憾，1997年的10强赛，是彭伟国
第一次代表国足参加世预赛最后阶
段的比赛，“由于我受伤，准备期在英

国集训的时候，一场都没有踢，一直
在治疗。十强赛一开始很多场也都
没有打，在对阵卡塔尔时尽管替补李
铁出场，但这并不是自己最好的状
态，因此，10 强赛对我来说很有遗
憾，毕竟我没有展现出最好的状态。”

过往的遗憾，自然也希望在这支国
足身上得到弥补，谈到明天将要面对的
老对手卡塔尔，范志毅表示：“尽管形势
对我们不利，但这个时候更应该放下
包袱，我们本身实力就弱，就把自己摆
在拼的位置上。并且也希望外界宽容
一点，不要因为说是里皮来了就一定
要赢，毕竟现在磨合的时间还太少。
不过，无论嘴上再怎么责怪他们，但心
里的情结还是希望国家队赢。”

而彭伟国对于国足的期待，则源
自于里皮，作为曾经广州恒大预备队
的教练，算是与里皮共事过一段时
间，虽然共事时间不算长，但他依然
认为里皮执教下的国足值得期待，

“里皮肯定是好教练，是国家队的最
好选择，他肯定能给这支球队带来变
化，至少这批队员的信心会提升起
来。”彭伟国说。

里皮执教下的国足值得期待

彭伟国、范志毅，在球员时期技
术特点都非常鲜明。但如今，特点鲜
明的球员在中国足坛几乎绝迹，在他
们看来，导致这种情况的根本原因还
是出在青训，彭伟国表示，“我们这批
当年都是特点鲜明的球员。不是说
我们现在国家队的球员没特点，只是
不鲜明。”

谈起青少年足球培训，范志毅表
示：“大家都在想青训该如何去搞，其
实我觉得很简单，一个是要规范，另
一个就是要形成我们自己的体系。
大家也知道我是‘体制下’出来的，但
我们抛弃了以前的那种体制。国外
都是‘体系下’球员，而我们没有这样
的体系，也不能回归以前的体制，所
以就没有年轻队员供一线、二线队伍
选择。”

近年来，国务院出台了一系列政

策大力推行青少年和校园足球，狠抓
最底层的足球培训，范志毅对此表示
赞同，“中国足球的青训工作应该让
足协与学校合作，由足协出钱来统
一组织比赛以及平时的训练，在生
活和学习中培养孩子对足球的兴
趣。”然而，眼前的现实却是残酷的，
很多学校已经完全没有足球场，孩
子根本没有踢球的地方，培养兴趣
根本无从谈起。

光有孩子想踢球还不行，能够让
孩子们走上一条正确的足球之路的
好教练同样是必不可少的。“我认为
搞青训就要让大批有能力、有经验、
有兴趣、有耐心的教练员参与进去，
比如我们这批老国脚，每个人都很有
自己的风格特点，其实最适合做这种
实事。现在的中国足球，需要团结一
切可以团结的力量。”

青训水平低无法培养出有特点球员

明天，国足对阵卡塔尔的比赛就将在昆明开打。

1997年10月31日，亚洲区十强赛，在大连金州体育场，国足的对手是卡塔尔，结果2-3失利。


